

## **Rapport 2023 de la commission Echallens21**

Monsieur le Président

Mesdames et Messieurs les Conseillères et Conseillers communaux

### **15 ans Echallens21**

Comme annoncé l'année passée, nous avons fêté nos 15 ans d'existence. Non pas avec une grande fête d'anniversaire, mais avec un bulletin spécial : Quatre initiateurs de la commission ont été interviewés à cette occasion. Ils ont pu exprimer leurs motivations lors de la création, le chemin parcouru puis les actions qui restent à faire. Le bulletin a été distribué à tous les ménages d'Echallens.

Nous avons souvent constaté que les personnes ne connaissent pas la signification du « 21 » dans notre nom. Pour cette raison, nous avons réalisé un document qui retrace en bref notre histoire et nos actions. La première distribution de ce document a eu lieu lors d'une fête du nouveau quartier Osiris. C'était aussi l'occasion de faire un appel aux bénévoles, d'où le titre « Rejoignez-nous ».

### **Zéro Déchet – Défi familles**

Le projet **Zéro Déchet – Défi familles**, lancé en 2022 par la Commune, ZeroWaste Switzerland (ZWS) et Echallens21 s'est terminé fin avril 2023. De septembre 2022 à juin 2023, 21 activités ont été proposées aux foyers participants et au public par les trois organisateurs.

Echallens21 avait notamment organisé deux ateliers ainsi qu'une soirée avec deux conférences sur le gaspillage alimentaire et les enjeux de l'économie circulaire dans la gestion des déchets, données respectivement par la FRC et VALORSA.

### **Repair Café**

Le Repair café, lancé au mois de février 2023, a trouvé son public. En dix matinées, plus de 110 personnes y ont apporté près de 200 objets, dont 76% ont pu être réparés ou partiellement réparés. Les principaux domaines couverts par les 10 réparateurs-bénévoles étaient : électroménager, électricité, électronique, informatique et téléphonie. Corollaire de ce succès, la salle Rovina s'est vite avérée trop exigüe. Donc, à partir du mois de février de cette année, nous accueillons le public à la salle de la paroisse, située à l'avenue de la Gare 1, un local gracieusement mis à disposition par la paroisse protestante.

Autre nouveauté, grâce à une couturière qui s'est annoncée spontanément, nous avons pu ouvrir un secteur « textile / vêtements ».

Bonne nouvelle : après un démarrage avec l'appui d'Echallens21, ce projet vit maintenant (presque) tout seul.

### **Nouveau projet « No Mégots »**

Ce projet démarrera prochainement. En effet, nous prévoyons de sensibiliser la population sur le problème du *littering*, et plus spécialement des mégots, en collaboration avec la fondation « Summit Foundation ». Des affiches seront posées autour de la place de la Gare, avec des slogans tels que : « *Un mégot de cigarette peut contenir plus de 150 substances toxiques pour l'environnement !* » ou encore « *La nicotine d'un seul mégot peut polluer jusqu'à 1000 litres d'eau !* ».

Un cendrier ludique sera installé pour compléter le dispositif. Nous espérons un résultat positif et tangible !

## Les autres points forts

Une délégation de migrants et de scouts a participé au **Coup de Balai 2023**. Un participant a ramassé pas moins de 816 mégots autour de la gare ! Une raison de plus pour lancer le projet « No mégots » afin de sensibiliser le public à cette problématique.

Le **Vide-greniers** fait toujours des heureux aussi bien chez les exposants (80 au complet) que chez les nombreux « chineurs ». Nous aimerions aussi mentionner la longue et bonne collaboration avec l'Office de Tourisme pour la gestion des inscriptions.

En raison de la Fête du Bourg et d'autres nombreuses manifestations, nous avons renoncé à organiser la **Fête du Développement Durable en 2023**. En 2024, nous la déplacerons au Château, à la Grande salle et à l'extérieur.

La **Fête de la Nature** a rencontré un joli succès, avec des activités diverses : Promenade didactique pour les enfants dans la forêt, expérience au bord du Talent avec des bols chantants et visite de la pisciculture. La commune a participé à cette journée pour promouvoir son projet « Biodiversité », à savoir encourager les privés à remplacer leurs haies de lauriers et thuyas par des plantes indigènes. La prochaine Fête de la Nature à Echallens aura lieu en 2025.

La **journée vélo** va être répétée cette année sur la place de l'Hôtel de Ville. Un Gymkhana sera mis à disposition des jeunes cyclistes pour une meilleure maîtrise de leur vélo, notamment dans la circulation. La balade de l'après-midi passera probablement à travers le nouveau quartier Osiris. Quant à la bourse aux vélos, elle fera comme toujours des heureux.

Le **marché du samedi**, axé sur les produits locaux, éthiques et si possible issus de l'agriculture biologique, continue son chemin. Surtout grâce à nos deux fidèles commerçants : « Organice productions » de Fey avec ses fruits et légumes et Nicole Schick avec son pain. Il a lieu toutes les deux semaines du printemps à l'automne. En 2024, le premier marché aura lieu le samedi 20 avril. Bonne nouvelle, ces derniers temps nous avons reçu plusieurs demandes spontanées, donc il promet de s'étoffer un peu pour le plus grand plaisir de tous.

En novembre, Jonas Schneider, journaliste à la RTS a animé la **conférence « Garder sa vieille voiture ou en acheter une neuve »** avec la participation de Lucien Willemin, auteur du livre « Halte au gaspillage automobile », et Annelore Kleijer, spécialiste en écobilans. Une soirée riche en information.

## Finances

Le budget a été utilisé à hauteur d'environ 80%. L'annulation de la Fête du Développement Durable a contribué à ce résultat. À noter que 80% de nos dépenses sont faites à Echallens et dans la région. Le poste le plus important concerne toujours la communication.

Nos communications sont diffusées de manière virtuelle (site Web E21, Facebook, Newsletters, publicité au cinéma d'Echallens) et physique (articles et publicités dans l'Écho du Gros-de-Vaud, bulletin « tous ménages », banderoles aux entrées du Bourg, affiches A3 et A1).

## Changements au comité

À fin 2023, Jean-Christophe Boillat et Eric Albers ont souhaité se retirer du comité. Ils étaient respectivement experts en mobilité et en énergie. Nous les remercions vivement pour leur engagement. Notre campagne « Rejoignez-nous » a eu du succès, car Sophie Pieren a rejoint la commission. Bienvenue Sophie !

Pour finir, j'aimerais souligner la bonne collaboration avec **Mme Scheranz, déléguée au développement durable** de la commune. La collaboration se fait surtout sous forme de coordination, que ce soit pour la planification des actions, pour la participation mutuelle à nos activités, ou pour des propositions de sujets à traiter.

Au nom de la commission Echallens21

August Hangartner  
Président